
中国男排这一次组队， 以年轻队

员为主。世界男排联赛本月开战，中国

男排接连迎战伊朗、日本、斯洛文尼亚

和巴西这个四个对手， 虽然吃到了三

场败仗，但从整体发挥来看，还是有可

圈可点的地方。 特别是战胜巴西的比

赛，中国男排发挥出了超常水平。

排球运动， 虽然看上去是团队配

合与技术能力的比拼， 我觉得队员们

内在的精神力量与场上展现出的气

势， 往往对于比赛胜负有着重要的推

动作用。这一次组建的中国男排，我觉

得在比赛气势层面有比较大的突破，

这也是小伙子们能够击败巴西队的重

要原因。

第一周比赛，四个对手，巴西队毫

无疑问是实力最强的。 前三场中国男

排都输了，从思想角度来看，队员们有

一些“想赢怕输”的包袱，没有找准位

置。于是，越想把自己的水平拿出来表

现，越事与愿违。 我能够感受到，教练

组在三连败后进行了及时总结， 吸取

了教训，在思想转换方面做得不错，帮

助每一个队员重振精神、找回冲劲，摆

脱了失利的阴影。

面对世界排名第一的巴西队，从

实力上看当然是对方更强， 但中国男

排的小伙子们完全抱着冲击对方的思

想在场上拼搏。无论是比分落后、领先

还是相持阶段， 他们没有产生任何杂

念来影响技战术的发挥， 始终兢兢业

业、关注在每一球上。 我觉得，这一批

年轻队员打出了他们应该有的蓬勃朝

气。

中国男排参加这次世界男排联

赛，大多数对手的实力都比我们更强，

这是事实。 面对强队，如何摆正心态，

完全发挥出自己应有的水平， 是中国

男排这次征战的考题。 任何私心杂念

都会影响到技战术水平的发挥， 只有

心无旁骛、专注地打好每一个球，不考

虑比分、不考虑自己发挥的好坏、不考

虑对手的强弱，只想着冲击对手、燃烧

自己， 才有可能发挥出全部的技战术

水平。

战胜巴西队， 对于中国男排而言

是一个很好的开端， 不仅大幅度提升

了世界排名， 为冲击巴黎奥运会带来

了希望， 更是让很多人开始关注中国

男排， 这为他们今后的成长打下了良

好的基础。不过，接下来的对手只强不

弱，都是世界排名前十的球队，可以说

是困难重重， 中国男排需要在思想和

技战术层面都做好准备。

在思想层面， 中国男排需要将对

阵巴西队时的这种精神状态延续下

去。从技战术层面来看，我觉得中国男

排在小球、 乱球方面的处理还需要精

进，该抓住的机会球不要放过。更重要

的是， 中国男排需要在与强队作战时

稳定自己的技战术水平， 特别是发球

和接发球。 对于接下来的一系列比赛

而言，这是一个很关键的问题。只要将

发球和接发球稳定住， 中国男排拥有

与强队一战的实力。

小球乱球时
处理要精进

A 排球 2022年6月15日 星期三

本版编辑 郭知欧8

直落三局爆冷战胜巴西男排，MVP张景胤感慨———

敢做敢迈步，才能“为所欲为”
本报记者 吴钧雷

北京时间6月12日晚间，中国男排
迎来世界男排联赛巴西利亚站的最后
一场比赛。中国男排太牛了，以直落三
局的方式战胜世界排名第一、几乎全
主力出战的东道主，这在中国男排过
去30年历史里是第一次发生。
本场数据统计方面，双方各有四

次发球直接得分，扣球得分数也差不
多。中国队有9次成功拦网，这项数据
占优。巴西队出现25次失误，这是他
们全场陷入被动的原因之一。中国队
以低姿态出战，抛开胜负压力，专注于
每一球的得失，以“小太阳”张景胤为
核心，多次完成比分逆转，三局比赛都
以2分优势笑到最后。

第二局末的攻防拉锯战最为精
彩，双方都连续挽救了三个局点，中国
队最终以31比29的超高局分获胜。相
较于前三场比赛，中国男排不仅解决
了接发球失误过多、发球疲软两大问
题，还在关键时刻展现出过硬的心理
素质，这一点成为超级冷门诞生的基
本前提。

主教练吴胜将胜利归功于“极
致”：“这场比赛队员们打出了自己的
水平，也打出了精气神，把个人能力发
挥到了极致。”
最能诠释这一点的，便是进攻核

心张景胤，本场比赛其砍下最高的25
分，四场比赛总得分为76分。在巴西
利亚站，张景胤在总得分、扣球得分、
扣球得分率等多项数据上排名个人数
据榜前十位。赛后，张景胤难掩激动：
“很高兴能和队友们一起在巴西队的
主场战胜这支男排天花板的队伍，这

是我以前想都不敢想的。就像吴指导
所说的，只有敢做，敢于踏出那一步，
我们才能做到自己想做的。”
战胜世界第一，让中国男排拿到

了18.93分，世界排名飙升六位，目前位
列第17名，成为亚洲第三名。一场胜利
的含金量之高，足以吹散之前三连败
的阴霾。至于巴西男排，在过去20年
里一直稳坐世界第一，被中国男排抢
走18.93分后跌落神坛，波兰男排成为

新的世界第一。
喜悦之余，仍要保持清醒。这场胜

利证明了中国男排拥有成为世界强队
的潜力，但中国男排的崛起之路还很
长。“今天最好的一点，就是没有放弃
冲击对方，想办法给对手制造困难。我
们的技术跟巴西还有差距，如果摆不
正位置，难度很大。”吴胜说，“不能因
为赢了巴西就觉得中国男排怎么样
了，那不客观。”

6月22日起，中国男排将转战菲律
宾奎松，先后迎战法国、德国、阿根廷
与意大利。这四支球队中有三支排名
世界前十，整体实力比第一周对手更
强。吴胜表示：“我们要把输赢放在第
二位，不断通过比赛来学习、锻炼。看
到好的马上运用，这些都在比赛中进
行，提高会更快。不能等整个比赛完了
再总结，要不断学习和改进我们的技
战术水平，改进对排球理念的认知。”

独家
点评

本报记者 薛思佳

北京时间6月13日，WNBA上演
“中国德比”。最终，李月汝所在的芝加
哥天空队在客场以88比86险胜韩旭
所效力的纽约自由人队。整场比赛，韩
旭出场21分钟，拿到10分和2个篮板，
正负值为全队最高的+7，李月汝则在6
分钟的登场时间内拿到2分、3个篮板
和1次助攻。

时隔25年的等待

自郑海霞于1997年加盟洛杉矶火
花队开始，在过去25年的时间里，WN-
BA先后有包括郑海霞、隋菲菲、苗立
杰、陈楠、邵婷、韩旭和李月汝等七名
中国球员加入，但“中国德比”尚属首
次。此前最接近的一次，是在2019年，
彼时邵婷所效力的明尼苏达山猫队与
韩旭所在的纽约自由人队有过两次交
手，但一场比赛两人均未出场，另一场
比赛仅有韩旭得到了两分钟的上场时
间。
之于中国篮球而言，韩旭与李月

汝的这次正面交锋具有里程碑式的意
义，而两位姑娘同样深知这场比赛的
重要性，“这是本赛季我们之间的第一
场比赛。国内媒体、我们的队友、朋友
们都很期待这场比赛。我在国内的时
候，就有很多人已经开始期待这场比
赛了，我自己也是，所以打完比赛我挺
开心的，同时有两名中国女篮球员出
现在WNBA的赛场上，这是一件值得
开心的事情。虽然因为我来得比较晚，
融入队伍比较晚，出场时间比较少，但
能在赛场上和我的国家队队友相遇，
对于我们中国女篮来说是很好的事
情。”李月汝表示，随着越来越多的中
国球员踏上WNBA的舞台，预示着中

国女篮所取得的成绩和付出的努力，
正在得到世界篮坛的认可和肯定，“能
在这些高手中间，和她们一起对抗，和
她们一起生活，参与她们的比赛，对我
们来说肯定是一件好事，能促进我们
进步，提高能力更好的为国效力，给国
家回报更好的成绩。”
虽然球队遗憾输掉了比赛，但已

经在球队站稳脚跟的韩旭，在两人之
间的数据对决方面完全占据了上风，
“我觉得能和李月汝共同在WNBA这
种顶尖的女子篮球联赛比赛，是一件
非常荣幸的事情。我们都是中国女篮
的骄傲，希望她可以早日适应队伍，表

现出自己真正的水平。”

韩旭传授留洋经验

凭借着场均10.7分的表现，韩旭成
为了本赛季全联盟得分最高的“二年
级生”，并且有望跻身本赛季的WNBA
全明星赛。与之相比，到队时间较晚的
李月汝还处于一个摸索和适应的阶
段，她也趁此机会向韩旭讨教一些留
洋的经验，“我和韩旭一起吃了顿饭，
毕竟是来到了她的“地盘”。我告诉她
自己过去两周一直都很焦虑，有点不
知所措，虽然有大把时间给自己，但我
还是感觉每天都很忙很赶，可能因为

自己想尽快融入队伍。她告诉我不用
着急，她2019年刚来的时候也遇到了同
样的情况，后面都会慢慢好起来的。”

和在国内征战WCBA不同，李月
汝在美期间的饮食起居都需要依靠自
己来安排，这让初来乍到的她很是头
疼，“芝加哥的外卖不太发达，每天就
要想办法做点吃的，对于我来说就是
一件很困难的事情。因为我不太会做
饭，不过现在感觉也掌握了精髓，就是
切碎了炒熟就可以吃，也不用管它好
不好吃，这次咸了下次就做淡点。”李
月汝坦言花费了一定的时间去适应留
洋生活，直到最近才觉得理清了一些
头绪，有了一点眉目，能够进入正常的
生活轨道，“我在国内自己独立生活能
力比较差，现在也是很好的锻炼机会，
饮食作息全都要靠自己了，慢慢适应，
一切正在步入正轨。”
除了在生活方面需要适应之外，李

月汝现阶段最为紧要的还是尽快与队
友之间建立起默契，并且熟悉球队的技
战术打法和体系，“对我自己来说，来之
前就想好了无论进攻和防守的细节都
想提升的，来了之后感觉自己很适合这
个队，她们对我的帮助也很多，不管是
防守体系还是进攻方式，都是我需要去
锻炼的，对我的短板会有大的帮助。”抱
有学习心态的李月汝希望可以能够通
过训练时的表现，争取更多上场机会，
“我来美国的三周时间，在一点一点地
熟悉、掌握球队攻防体系的更多内容，
我觉得会越来越好的。”

沈富麟

笑傲WNBA“中国德比”

中国队球员杨一鸣（中）在比赛中庆祝
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李月汝：每天都为吃而头疼


